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                GITANOS, PENSAMIENTO Y CULTURA
   Nº49/50 – PERFILES
   PATRONATO DE LA FUNDACIÓN SECRETARIADO GITANO
   QUINCE TRAYECTORIAS, UNA CAUSA COMÚN: LA DEFENSA DE LA COMUNIDAD
   GITANA
   Procedentes de la banca, el comercio, la medicina, la Universidad, el
   Tercer Sector, la Iglesia, periodistas, decoradores … gitanos y no
   gitanos. Trayectorias profesionales que poco tienen en común, salvo
   que quienes las representan defienden la misma causa: la igualdad de
   oportunidades para la comunidad gitana. Son los miembros del Patronato
   de la Fundación Secretariado Gitano (FSG). En este número especial de
   la revista nos hemos acercado a ellos para retratar su biografía y
   conocer sus puntos de vista sobre la Fundación, el Plan Estratégico y
   la revista Gitanos.
   Dice el artículo 11 de los Estatutos de la Fundación Secretariado
   Gitano que el Patronato es el órgano de gobierno, representación y
   administración de la Fundación. Tiene como misión la definición de las
   líneas estratégicas de la entidad y la administración correcta de los
   recursos. Y eso es lo que este grupo de trece hombres y dos mujeres
   trata de cumplir a rajatabla, cada uno aportando su experiencia
   profesional, sus conocimientos o su trayectoria particular.
   En este número especial de la revista que conmemora sus 10 años de
   vida a través de 50 números, nos hemos acercado a ellos y ellas para
   retratar su biografía y conocer sus puntos de vista sobre la
   Fundación, el nuevo Plan Estratégico y la revista Gitanos con tres
   preguntas comunes:
   1. ¿Qué aspectos de la última década de la Fundación han sido, en su
   opinión, los más relevantes para la propia FSG y para la comunidad
   gitana?
   2. - ¿Cuál es su valoración del Plan Estratégico de la FSG para los
   años 2009-2013? ¿De qué manera puede el Plan mejorar las condiciones
   de vida de la comunidad gitana?
   3. Haciendo un repaso de los cincuenta números de la revista Gitanos,
   ¿qué aspectos destacaría de la publicación? ¿En qué medida ha
   contribuido la revista a difundir el conocimiento sobre la comunidad
   gitana?
   [NOTA: por motivos de espacio, en la edición impresa de la revista
   Gitanos, Pensamiento y Cultura (nº49-50, sección Perfiles, pp. 4-13)
   incluimos una versión abreviada de estas entrevistas que recogemos
   aquí en su versión un poco más extensa]
   PEDRO PUENTE, GITANO POR ADOPCIÓN
   Pedro Puente Fernández, 64 años, presidente de la FSG
   “LA COMUNIDAD GITANA HA MEJORADO SU IMAGEN SOCIAL A TRAVÉS DE CAMPAÑAS
   Y FORMACIÓN, UN PROCESO LENTO PERO CONTINUO”
   
   PERFIL: “Gitano del alma”, “Gitano de adopción”. Son algunas de las
   múltiples distinciones que la comunidad gitana ha brindado a Pedro
   Puente, presidente y fundador de la Fundación Secretariado Gitano.
   Desde Valencia, Madrid, su León natal, Córdoba, Castellón o Cabra, la
   comunidad gitana ha reconocido la labor de ese hombre payo que ha
   apostado desde hace casi cuatro décadas por la mejora de las
   condiciones de vida de la comunidad gitana.
   Monseñor Pedro Puente nació en el municipio leonés de Villafeliz de la
   Sobarriba, se ordenó sacerdote en 1973 y posteriormente se diplomó en
   Trabajo Social. Desde el principio tenía claro que las laborales
   sociales iban a configurar su carrera y en concreto la defensa de la
   comunidad gitana. Su trayectoria social y la religiosa se han dibujado
   en paralelo. Fue director del Secretariado de Apostolado Gitano de
   León entre 1973 y 1986 y años más tarde responsable del Departamento
   de Apostolado Gitano (dentro de la Comisión Episcopal de Migraciones,
   entre 1981 y 1986). Fundó varias asociaciones dedicadas a la comunidad
   gitana. En 2003 fue nombrado miembro del Consejo Estatal del Pueblo
   Gitano. Tres años más tarde recibía la Cruz de Oro de la Orden Civil
   de la Solidaridad Social, concedida por el Ministerio de Trabajo y
   Asuntos Sociales y entregada por la Reina Doña Sofía.
   En su trayectoria como religioso ha ocupado diferentes puestos.
   Nombrado prelado de honor en 2003, es vicario episcopal de Asuntos
   Económicos y Sociales de la Diócesis de León desde ese mismo año;
   presidente y fundador de la Comisión Católica Española de Migraciones
   desde 1986 y miembro del Consejo de la Comisión Católica Internacional
   de Migraciones, desde 1988. Además ha ejercido como responsable de
   Personal de la Conferencia Episcopal Española y de los edificios de la
   misma entre 1993 y 2003; y ha sido director de la Editorial de la
   Conferencia Episcopal Española (EDICE) entre 1996 y 2003.
   1. ¿Qué aspectos de la última década de la Fundación han sido, en su
   opinión, los más relevantes para la propia FSG y para la comunidad
   gitana?
   El hecho más relevante en estos diez años ha sido la posibilidad de
   gestionar los recursos obtenidos de los fondos estructurales de la
   Unión Europea. Esto nos ha permitido la expansión de nuestros
   programas a todo el Estado, estabilidad en la intervención y la
   adquisición de locales en propiedad para la instalación de las
   oficinas de la Fundación en diversas ciudades. Destaca también la
   implicación de las administraciones en la financiación de los
   programas. Para la comunidad gitana, lo más revelante ha sido el
   impulso para su integración laboral y social y la conquista de una
   mejora de su imagen social a través de campañas de información y
   formación, algo que supone un proceso lento pero continuo.
   2. - ¿Cuál es su valoración del Plan Estratégico de la FSG para los
   años 2009-2013? ¿De qué manera puede el Plan mejorar las condiciones
   de vida de la comunidad gitana?
   Estoy realmente satisfecho con la participación y esfuerzo realizado
   por todos los estamentos de la Fundación para sacar adelante el Plan:
   Patronato, trabajadores, voluntarios, Grupo de Participación Gitana y
   otras personas expertas. Es muy positivo que este plan nos marque las
   pistas de actuación hasta el año 2013, así como que facilite
   información a otras instituciones y personas de cual es nuestro
   itinerario y prioridades de trabajo. Este Plan ayuda a mejorar las
   condiciones de vida de la comunidad gitana estableciendo un buen
   diagnóstico de cuales son sus necesidades. De este modo podemos fijar
   unos buenos objetivos a alcanzar y realizar un trabajo más concreto.
   Todo ello constituye un proceso evaluable y progresivo.
   3. Haciendo un repaso de los cincuenta números de la revista Gitanos,
   ¿qué aspectos destacaría de la publicación? ¿En qué medida ha
   contribuido la revista a difundir el conocimiento sobre la comunidad
   gitana?
   De Gitanos destacaría su carácter técnico y profesional, la cantidad
   de información que ha proporcionado a los gitanos y a las asociaciones
   así como a la administración y entidades colaboradores; así como la
   imagen positiva que se ha proyectado de los gitanos y de los trabajos
   realizados desde la Fundación. Respecto a cómo ha contribuido a
   difundir el conocimiento de la comunidad gitana, creo que lo ha hecho
   fundamentalmente en la administración, a través de los departamentos y
   profesionales que trabajan en los servicios sociales con minorías
   étnicas. También en el ámbito europeo. Y en las sinergias que se han
   producido con otros estamentos e instituciones del tercer sector.
   Además ha proporcionado materiales y noticias a los medios de
   comunicación renovando el anticuado archivo que permanecía en esos
   medios.
   BARTOLOMÉ JIMÉNEZ, ORGULLOSO DEL AVANCE DE SU PUEBLO
   Bartolomé Jiménez Gracia, 64 años, vicepresidente del Patronato de la
   FSG
   “LA REVISTA ES UN ALTAVOZ DEL PUEBLO GITANO”
   
   Perfil: Bartolomé Jiménez –Bartolo- es el vicepresidente de la
   Fundación Secretariado Gitano. Nació en Bilbao. Su familia se trasladó
   a Vitoria donde ha vivido toda su vida. Modesto cuando se le pregunta
   por sus logros, asegura que más que los propios se siente orgulloso
   “de los progresos alcanzados como pueblo”.
   Hombre de referencia para la comunidad gitana de Álava, desde hace
   años preside la Asociación Gao Lacho Drom desde la que lucha en
   defensa de la comunidad gitana. El nombre Gao Lacho Drom significa
   “pueblo en el buen camino” . Esta asociación fue fundada en los años
   70 para mejorar las condiciones de vivienda de la población gitana,
   hoy firma convenios institucionales y realiza programas de empleo,
   salud, y educación, entre otros.
   1. Lo relevante de los últimos años de la FSG fue el cambio de
   Asociación a Fundación, que supuso un impulso como organización. Ganó
   más relevancia y permitió gestionar más recursos económicos y humanos
   y convertirnos en organización de referencia nacional e internacional.
   Entramos a participar así en los escenarios donde se tomaban
   decisiones de calado que nos afectan como pueblo.
   2. El Plan Estratégico de la Fundación Secretariado Gitano está
   adaptado a los tiempos, y es un plan enfocado hacia las necesidades
   del pueblo gitano. Es un plan que atenderá la heterogeneidad que
   tenemos como pueblo, será un plan para todos. Aunque desde el punto de
   vista corporativo es un plan que propone diferentes actuaciones, lo
   valioso es que pone ahora más energía en ámbitos mas allá del empleo,
   un plan que abarca más. Permitirá trabajar de forma más integral para
   solventar las necesidades y potenciar las cualidades de la comunidad
   gitana.
   3. La revista es un altavoz consolidado del pueblo gitano. Como vocero
   ha venido plasmando una realidad poco atendida por los medios de
   difusión generales, centrándose en los aspectos positivos y logros
   como pueblo; también denunciando injusticias y persecuciones, como las
   vividas este año, un año duro para el conjunto de los gitanos de
   Europa, y en Italia especialmente.
   ROSALÍA GUNTÍN, DE LOS FONDOS EUROPEOS AL TERCER SECTOR
   Rosalía Guntín Ubiergo, 63 años, vocal del Patronato de la FSG
   “LAS MEDIDAS DE SENSIBILIZACIÓN HAN HECHO MÁS VISIBLE Y REAL LA IMAGEN
   DE LOS GITANOS”
   
   PERFIL: Pertenece a una generación de mujeres españolas que comenzó a
   compaginar la crianza de los hijos –tres en su caso– con el trabajo.
   Hoy es madre y orgullosa abuela. Desde joven participó en el ámbito
   asociativo concretamente en Acción Católica. Mujer cosmopolita vivió
   cuatro años, en los 70, en Colonia (Alemania). “Eso me hizo comprender
   la diferencia de los códigos culturales, la dificultad de vivir en una
   sociedad en la que tu grupo de referencia es minoritario”. Allí
   continuó su formación en Psicología, carrera que terminó al llegar a
   España, esperando su tercer hijo. Posteriormente se formaría en cursos
   relativos a autismo, interculturalidad y ONG.
   Trabajó como psicóloga familiar y como investigadora. En los ochenta
   fue también voluntaria con Cáritas en intervención psico-social con
   familias de barrios desfavorecidos. Ya en los noventa, uno de los
   hitos que marcan su carrera profesional, fue la participación durante
   diez años en el grupo de Asistencia Técnica que apoyaba la puesta en
   marcha en España de proyectos financiados por el Fondo Social Europeo.
   “Concretamente nos encargábamos de los programas dirigidos a personas
   con discapacidad y a ”colectivos desfavorecidos”. Llegarían también a
   la comunidad gitana específicamente.
   En 2002 dejó el trabajo en la administración por el Tercer Sector. Se
   incorporó a la Fundación Cepaim y hoy es subdirectora. Representando
   precisamente a Cepaim coincide en el Comité ejecutivo de la EAPN-ES
   (Red española de lucha contra la pobreza) con la FSG y otras entidades.
   1. Me parece relevante nuestra participación en el Programa Operativo
   de Lucha contra la discriminación con el Acceder. Es un hito, sobre
   todo para la comunidad gitana.
   Da la oportunidad de acceder a formación y empleo; ha facilitado la
   cooperación con entidades; y ha mejorado la cooperación con el
   empresariado; y ha posibilitado la sensibilización.
   Señalaría también las medidas de sensibilización, por las que la
   comunidad gitana se ha hecho más visible. Y no me refiero solo a las
   Campañas, hay otros productos que me parecen muy importantes, como las
   publicaciones sobre 50 Mujeres gitanas, o las de jóvenes estudiantes.
   El objetivo es que sirvan de efecto multiplicador y que la sociedad
   mayoritaria cambie su percepción.
   Y desde el punto de vista organizativo, señalaría el entendimiento del
   Patronato -tenemos pendiente incorporar a alguna mujer más-; la
   presencia de profesionales gitanos en la FSG; la cualificación
   profesional; el hecho de haber superado sin traumas el cambio de
   dirección y contar con infraestructuras como la de Ahijones [sede
   social de la FSG en Vallecas, Madrid].
   2. Se trata de un documento muy participativo. Contiene elementos
   nuevos importantes como es la apuesta decidida por luchar contra el
   absentismo escolar y en otro ámbito, la extensión del trabajo a
   gitanos que proceden de otros países. Refuerza también la presencia
   internacional de la FSG. Nos ha hecho reflexionar, pararnos. Y de
   nuevo reconducir las líneas de trabajo.
   Uno de los ejes más significativos es el de participación, que lleva
   implícita la firme voluntad de impulsar la presencia activa de las
   personas gitanas en todos los ámbitos de la sociedad. Mejorará las
   condiciones de vida de la población porque incluye indicadores para
   valorar el grado de implementación de los diferentes ejes.
   3.Gitanos me parece uno de los instrumentos más eficaces de la
   Fundación. Se ha abierto también a la administración y los
   responsables políticos y eso es una vía importante de comunicación
   mutua.
   Me parece muy relevante la difusión de buenas prácticas propias y
   ajenas. Sobre todo señalaría el lugar que han ocupado las
   investigaciones, tanto los estudios elaborados por las Universidades y
   diferentes expertos, como los propios. Me atrevería a afirmar que han
   estado presentes la mayoría de catedráticos, profesores y expertos que
   se ocupan de la cuestión gitana. Sin embargo me surge la inquietud de
   que el peso que tiene este enfoque “quasi académico” pueda reducir el
   número de lectores.
   PILAR HERAS, UNA MAESTRA PARA ENSEÑAR A LA COMUNIDAD GITANA
   Pilar Heras Hernández, 57 años, vocal del Patronato
   “FORTALECER LA EDUCACIÓN ES CLAVE PARA EL FUTURO”
   
   PERFIL: Nace en Melilla. Se traslada a Madrid donde estudia Magisterio
   y se incorpora a una comunidad de religiosas. Ha consagrado su vida a
   la educación, primero en Madrid y después en Granada. Fue docente de
   niños y también se dedicó a la educación de adultos en varios
   municipios madrileños. En los ochenta participó en una experiencia
   educativa con niños de integración, una experiencia de seis años
   (1982-1988) que se desarrolló primero en unas cocheras, posteriormente
   a un edificio cedido por el Ayuntamiento y finalmente en un colegio.
   Ha dedicado gran parte de su vida a la enseñanza y el trabajo social.
   En los noventa su comunidad se trasladó a Granada, buscando un lugar
   que cumpliera una serie de condiciones: “servicio a los demás y
   trabajo”. Llegó sin empleo y pronto encontró trabajo en la asociación
   gitana Anaquerando, donde continúa hoy en día.
   Cuando se constituyó el Patronato, la oportunidad de participar en la
   FSG le pareció “enriquecedora”. En cierto modo lo considera como un
   reconocimiento a la labor que realizaba la asociación granadina.
   Anaquerando destina muchos esfuerzos a la educación. La escuela de
   padres, la formación con mujeres, la prevención del absentismo, las
   actividades extraescolares, la escuela de verano, la casa de oficios
   de mujeres, son algunas de las actividades que le tienen ocupada.
   1. La trayectoria de la Fundación es extraordinaria. Básicamente lo
   que más valoro es el programa Acceder, la apertura a Europa y la
   calidad de las publicaciones, incluida la revista Gitanos, de gran
   calidad.
   2. El Plan Estratégico continúa una línea de trabajo que habrá que ir
   mejorándolo mucho. Uno de los puntos fuertes tiene que ver con la
   educación. Es importante que se dediquen muchos esfuerzos. También
   valoro que dé cabida al trabajo con gitanos procedentes de Rumania.
   Otras cuestiones que conviene reforzar es todo lo que tenga que ver
   con interculturalidad y las acciones contra discriminación.
   3.La revista Gitanos está bien diseñada y estructurada. Considero que
   los artículos de A Fondo, de análisis, son de gran ayuda para quienes
   trabajamos con la comunidad gitana. Creo que no sólo puede contribuir
   mucho a cambiar la imagen de la comunidad gitana, sino que da pautas
   para reflexionar.
   JÉSUS LOZA, UN POLÍTICO COMPROMETIDO
   Jesús Loza Aguirre, 56 años, vocal del Patronato de la FSG
   “UNO DE LOS GRANDES ACIERTOS DEL PLAN ESTRATÉGICO ES APOSTAR
   DECIDIDAMENTE POR LA EDUCACIÓN”
   
   PERFIL: Este parlamentario vasco nació en Vitoria hace 56 años, ha
   vivido en Vitoria, Pamplona y París. Se licenció en Medicina,
   especializándose en Hematología y Hemoterapia, así como en Medicina
   Interna. Trabajó como Médico en el Hospital Txangorritxu de Vitoria y
   fue nombrado director adjunto en 1984 y posteriormente director
   gerente en 1986.
   Comprometido con la sociedad y su entorno, ha ocupado diferentes
   cargos políticos en gobiernos locales y autonómicos con el Partido
   Socialista de Euskadi, como concejal, diputado y viceconsejero de
   Asuntos Sociales del Gobierno Vasco. En 2001, resultó elegido
   Parlamentario vasco y reelegido en 2005 y 2009. Actualmente es
   secretario primero de la Mesa del Parlamento Vasco y de la Comisión de
   Reglamento y Gobierno. Participa en otras tres comisiones
   parlamentarias, una de ellas sobre Derechos Humanos y Solicitudes
   Ciudadanas.
   Desde la responsabilidad política que ha ejercido, Jesús Loza ha
   contribuido a que se incrementen los proyectos dirigidos a la
   comunidad gitana.
   1. Las cuestiones más relevantes para la Fundación Secretariado Gitano
   en estos diez últimos años han sido, sin duda, el paso de Asociación a
   Fundación y con ella el impulso a todo su trabajo. Destacaría el haber
   logrado una expansión geográfica tan espectacular y el crecimiento que
   ha registrado no sólo físico, sino también de asesoramiento y de
   gestión.
   Entre las cuestiones más relevantes para la propia comunidad gitana
   destacaría el programa Acceder.
   2. El Plan Estratégico ha sido muy participativo y ha suscitado un
   amplio consenso, desde los trabajadores hasta entre los miembros del
   Patronato de la Fundación. Es un ejemplo de planificación de las
   acciones y de que no se deja nada a la improvisación.
   De los ejes y líneas de actuación, destacaría como uno de los grandes
   aciertos el apostar decididamente por la educación, porque ahí está el
   futuro de la comunidad gitana.
   Las cuestiones que más lograrán influir en la comunidad gitana y que
   quedan especificadas en el Plan son el mantenimiento del programa
   Acceder y la apuesta firme por la educación.
   3. De la revista Gitanos destacaría como aspectos más relevantes el
   haber dado un enfoque diferente de la comunidad gitana, un enfoque en
   positivo. Ha permitido dar a conocer acciones positivas en el ámbito
   de la educación, del empleo y otras áreas. También es muy relevante la
   mirada intercultural sobre el mundo gitano y no gitano que ha
   trasladado a la sociedad. Todo esto, lo ha sabido difundir con
   calidad, convirtiéndose así en una herramienta importante de la
   Fundación Secretariado Gitano.
   JULIÁN DEL OLMO, LA TELEVISIÓN COMO ALTAVOZ DE LOS POBRES
   Julián del Olmo García, 67 años, vocal del Patronato de la FSG
   “GITANOS ES EL ESCAPARATE DONDE SOÑAR UN MUNDO DONDE LA RAZA, LA
   CULTURA Y LA RELIGIÓN NO SEAN MOTIVO DE EXCLUSIÓN”
   
   PERFIL: Sacerdote, periodista y director del programa Pueblo de Dios
   (TVE-2), Julián del Olmo nació en el corazón de la Alcarria, en 1942,
   “año del hambre en España”. Es hijo y nieto de maestros herreros “de
   los que heredó la afición por el noble arte de la forja en su
   vertiente artística. Se preparó para el sacerdocio en Sigüenza.
   “Después anduve de cura por los pueblos negros de la Sierra Pobre del
   Alto Rey, diezmados por la emigración, hasta que aterricé en un
   suburbio del norte de Madrid, donde estuve trece años...” Compaginó el
   trabajo pastoral con los estudios de Periodismo en la Universidad
   Complutense. “El Periodismo es mi tercera vocación después de herrero
   y sacerdote”. Poco a poco intensificó sus colaboraciones en radio y en
   revistas.
   A finales de los 80, liberado de las tareas parroquiales, inició la
   colaboración con los programas religiosos de TVE: Día del Señor,
   Últimas preguntas y Pueblo de Dios programa que dirige desde el año
   2000. En los 22 años que lleva en TVE ha tenido el privilegio de
   conocer la realidad de un montón de países: “Esto me ha convertido en
   ciudadano del mundo y en altavoz de los pobres del Tercer Mundo porque
   no puedo dejar de contar lo que he visto: que la pobreza (el hambre) y
   la injusticia están produciendo un “genocidio humano” del que (casi)
   nadie quiere saber nada”.
   1. La Fundación Secretariado Gitano, bajo los auspicios de Pedro
   Puente, “gitano de adopción”, y su largo y ancho equipo de
   colaboradores, ha dado en los últimos diez años un salto de gigante,
   tanto cuantitativa como cualitativamente. Ha multiplicado sus
   efectivos (personas, territorio, programas…); se ha convertido en una
   organización de referencia obligada en este campo; ha sabido cómo
   “incordiar” a los organismos de la Unión Europea que, directa o
   indirectamente, tienen algo que decir y hacer en relación con las
   comunidades gitanas; ha establecido acuerdos con países como Rumania
   para abordar el hecho y la problemática de la emigración de gitanos
   del Este de Europa.
   2. El Plan Estratégico consolida las líneas de acción de la FSG que en
   el devenir de los años han resultado válidas y actualiza, en clave de
   futuro, las necesidades y retos que la comunidad gitana va planteando
   en su progresiva evolución.
   Dado que el Plan Estratégico quiere ser un instrumento dinamizador e
   impulsor del ser y hacer de la FSG, su puesta en práctica repercutirá
   positivamente en la comunidad gitana.
   3. Gitanos es la revista que si no existiera habría que inventarla
   porque “lo que no sale en los medios de comunicación no existe”. Por
   su amplitud de miras, es mucho más que una revista interna de la FSG
   ya que aborda, con conocimiento de causa y responsabilidad, el devenir
   de la comunidad gitana en España y en Europa. Las tres claves de su
   información periodística son integración, promoción social y
   normalización ciudadana de la comunidad gitana.
   Felicito a Gitanos por sus 50 números y le deseo que cumpla muchos más
   por el bien de toda la sociedad. Gitanos es el escaparate donde todos,
   gitanos y payos, encontramos ideas y materiales para actuar,
   comprometernos y soñar una sociedad (y un mundo) donde la raza, la
   cultura y la religión no sean motivos de exclusión sino elementos que
   enriquecen el patrimonio humano de las personas y de la sociedad.
   FERNANDO REY, EL COMPROMISO DESDE LA UNIVERSIDAD
   Fernando Rey Martínez, 46 años, vocal del Patronato de la FSG
   “ME PREOCUPA ESPECIALMENTE LA FALTA DE VISIBILIDAD POLÍTICA DE LA
   COMUNIDAD GITANA”
   
   PERFIL: Nace en León pero vive en Valladolid desde los tres años. Es
   catedrático de Derecho Constitucional en la Universidad de Valladolid,
   docente desde 1986. “Me dedico a enseñar y a estudiar”. Ha publicado
   decenas de libros y artículos sobre su especialidad. Una de sus
   investigaciones sobre la eutanasia le llevó a conseguir el premio
   Francisco Tomás y Valiente que otorga el Tribunal Constitucional y el
   Centro de Estudios Políticos y Constitucionales a la mejor obra
   relacionada con la Constitución.
   Además de su vertiente académica exporta su saber: es técnico
   consultado para la elaboración de algunas leyes –fue redactor del
   proyecto técnico de reforma del Estatuto de Autonomía de Castilla y
   León–; y asesor de cooperación internacional con América Latina.
   También ha explorado los medios de comunicación, como columnista del
   periódico El Norte de Castilla.
   Además de ser miembro del Patronato de la FSG, se ha implicado en
   algunos casos de defensa de los derechos de la comunidad gitana. Uno
   de ellos fue el acompañamiento y asesoramiento a María Luisa Muñoz “La
   Nena” en la reclamación de su derecho a la pensión de viudedad ante el
   Tribunal Europeo de Derechos Humanos, en Estrasburgo.
   1. Respecto a la comunidad gitana, creo que se ha avanzado en las
   políticas de inclusión (aunque falta mucho por hacer); se ha avanzado
   mucho menos en políticas de reconocimiento de la diversidad cultural
   (aunque ha habido algunas iniciativas interesantes, como la creación
   del Instituto de Cultura Gitana). Lo más desazonante es que los
   prejuicios raciales contra los gitanos siguen siendo muy potentes en
   España. Otra asignatura pendiente tiene que ver con los "deberes" que
   tiene que hacer también la comunidad gitana para conseguir la
   igualdad. Me preocupa especialmente la falta de visibilidad política
   de la comunidad gitana.
   En relación con la Fundación, ha experimentado en los últimos diez
   años una transformación paulatina, pero enorme. De fondo, las
   características principales de la Fundación, sus señas de identidad,
   que son su carácter intercultural, la profesionalidad, honestidad y
   motivación de su plantilla y el buen hacer de sus responsables. El
   éxito de la Fundación es el enfoque del trabajo en la comunidad gitana
   a partir de los derechos sociales: el trabajo, sobre todo, pero
   también la vivienda, la educación, la salud, la cultura, la lucha
   contra la discriminación, etc. Lo que nos caracteriza no es el
   victimismo sino los hechos.
   2. En la elaboración de ese Plan ha participado toda la Fundación y
   esto es positivo. Nos ha permitido identificar dónde estábamos ahora
   mismo y qué queríamos para los próximos años. Creo que es una hoja de
   ruta útil.
   El Plan, por si solo, es evidente que puede poco, pero se transformará
   en hechos en la medida en que pongamos nuestro trabajo y nuestra
   creatividad en ello.
   3. La revista Gitanos es imprescindible. Aunque es una Fundación
   intercultural, el Secretariado ha venido trabajando de modo decisivo
   en el campo del reconocimiento de la diversidad cultural gitana; y
   prueba de ello es la propia revista. Se trata de la mejor revista
   española y posiblemente europea sobre la comunidad gitana. Destacaría
   su rigor intelectual y el tratamiento serio y profundo de los temas
   que aborda. No creo que se pueda conocer cuál es la situación de los
   gitanos en España en los últimos años sin acudir a ella. Ha
   contribuido a difundir el conocimiento de la comunidad gitana. Otra
   cosa es seguir pensando cómo mejorar su difusión, entre gitanos y no
   gitanos.
   JORGE RIBOTA , CON LA MIRADA EN LOS NÚMEROS
   Jorge Ribota Rogero, 59 años, vocal del Patronato de la FSG
   “CREAR PUESTOS DE TRABAJO A TRAVÉS DE EMPRESAS SOCIALES ES UN RETO DE
   LA FSG”
   
   PERFIL: Nació y vive en Madrid donde ha desarrollado toda su vida
   profesional. Comenzó a estudiar Derecho y Económicas, pero pronto
   compaginó estudios y trabajo. Se incorporó a Caja Madrid en 1968,
   donde ha ido aprendiendo el mundo de las finanzas. Abrió la primera
   oficina en 1975 cerca del madrileño barrio de Aluche. Desde ese
   trabajo en el sector financiero conoció la FSG cuando era Asociación.
   “Me impresionó el programa de Empleo, los programas de educación, los
   cursos de aprendizaje y lo que se hacía en el taller de formación”.
   Cuando la Asociación se transformó en Fundación se incorporó al
   Patronato, desde donde aporta su conocimiento en temas económicos.
   1. Destacaría la evolución de la propia Fundación y el prestigio que
   ha logrado alcanzar. Así como el que sus cuentas estén saneadas, esta
   ha sido mi preocupación, la vigilancia de los aspectos económicos, sin
   olvidar las cuestiones sociales.
   2. Respecto al Plan Estratégico considero que hay varios retos para
   afrontar en los próximos años que son claves para el futuro de la
   Fundación. Por un lado, la optimización de la gestión de recursos
   humanos, que ha de ser eficiente y, por otro, el reto de la creación
   de actividades mercantiles de empresas sociales de integración. Eso
   permitirá crear puestos de trabajo en áreas donde hay personal
   formado. Ya tenemos experiencia previa con Ecotur, Vedelar o Uzipen.
   Asimismo, esperamos que para el 2013 la financiación de fuentes
   privadas suponga el 10% de los ingresos de la FSG.
   Respecto a cómo repercutirá el Plan en las condiciones de vida de la
   comunidad gitana, pienso que gracias a las acciones que recoge se
   luchará contra los tópicos que recaen en la comunidad gitana y se irán
   salvando esas barreras.
   3. Considero que la revista Gitanos tiene un formato adecuado, el
   tratamiento de la información es idóneo y la revista da prestigio. Es
   un acierto que hable de la Fundación, nos da a conocer. Recuerdo
   especialmente un Dossier dedicado a Vivienda. Fue excelente.
   FRANCESC RODRÍGUEZ, LA EXPERIENCIA EN INTERVENCIÓN SOCIAL
   Francesc Rodríguez i Burch, 52 años, vocal del Patronato de la FSG
   “LA PARTICIPACIÓN INTERNA EN EL DISEÑO DEL PLAN ESTRATÉGICO ES SU
   PUNTO FUERTE”
   
   PERFIL. Nace en Olot (Girona). Ha vivido en Lleida y Barcelona y desde
   que se casó en 1982 se estableció en Girona. Es padre de tres hijos.
   Su trayectoria profesional siempre ha tenido un fuerte componente
   social, tanto en sus puestos de la Administración, como desde la
   esfera privada.
   Ha dedicado una buena parte de su labor profesional a la infancia y la
   juventud en riesgo social y a los Juzgados de Menores, ocupando cargos
   de responsabilidad en distintos departamentos de la Generalitat de
   Catalunya. También ha participado en la creación de asociaciones y
   fundaciones, en la Escuela de Educadores Sociales, entre otras.
   Actualmente dirige una empresa propia de intervención social y
   consultoría y uno de los máximos exponentes en vivienda social y
   urbanismo.
   En el ámbito de la comunidad gitana, inició su colaboración con el
   Secretariado de Barcelona en 1978, en los barrios chabolistas del
   Campo de La Bota y La Perona. Y desde la Generalitat, participó en el
   Programa de atención a la Comunidad Gitana en 1991. En su haber, un
   premio: “vivir más tiempo feliz que preocupado”.
   1. Creo que la expansión a prácticamente todo el territorio español,
   las actuaciones en los países del Este, junto con los aspectos de
   profundización y rigor en el trabajo (Acceder, Educación, revista
   Gitanos, Jornadas y cursos, etc.) han marcado la línea de trabajo de
   la Fundación. Sin embargo hay aspectos poco visibles que consolidan la
   estructura de una institución, son los referidos a la parte
   financiera, de administración y recursos humanos, en este sentido se
   realiza una labor muy discreta y eficiente.
   Para la Comunidad Gitana, mi opinión es que la Fundación ha sabido
   estar presente en las principales situaciones de necesidad de familias
   gitanas, que con el reconocimiento de su labor a nivel institucional
   revaloriza el tema de los gitanos y cubre un espacio muy necesario
   como es el de la costosa posición, entre los gitanos, de practicar una
   visión abierta, profesional, intercultural y de exclusivo interés para
   el beneficio de todos los gitanos y por igual.
   La llegada de gitanos de los países del Este de Europa, la precariedad
   del trabajo autónomo, la escolarización, la afectación para los
   gitanos de la general necesidad de vivienda asequible, la “explosión”
   de reconocimientos institucionales, de planes y programas, son los
   temas que destacaría como de mayor impacto.
   2. El Plan Estratégico ya de por sí es una expresión de madurez de la
   Fundación. Hay que analizar el “cómo”, el “porqué” y “hacia donde”
   trabajamos. El Plan Estratégico ha ayudado a participar de forma
   efectiva en la determinación de las líneas de la entidad y ha
   permitido ver la implicación y apasionamiento de sus miembros. La
   extensa participación interna en su elaboración es su punto fuerte.
   Nos hemos permitido revisar la “Misión” que tan fija y contundente
   pudiera parecernos, se han revisado el orden, lugar y prioridades de
   palabras clave como Gitanos, Cultura, Intercultural, etc.
   Con los objetivos estratégicos, los ejes y las líneas de intervención
   tenemos una ruta que nos permite poner la intuición y la creatividad
   como añadido de una base sólida: la de saber qué queremos y cómo lo
   haremos.
   El Plan en sí no mejorará las condiciones de vida de los gitanos, pero
   es un instrumento necesario para realizar de forma sólida las
   actividades previstas.
   3. El mantener la publicación de la revista todos estos años ya es, de
   por sí, un aspecto destacable puesto que consolida una línea de
   trabajo de divulgación y conocimiento.
   Considero el diseño muy completo al combinar noticias y entrevistas,
   con la profundización de temáticas concretas en los apartados
   “Dossier” y “A fondo”, la actualidad de la Fundación y reseñas
   bibliográficas y de mediateca. Quizás podríamos abrir un espacio a la
   participación directa de otras entidades y organismos gitanos(o no
   gitanos), para abundar en la intención de “pensamiento y cultura”.
   EMILIO ROSILLO, FORMADOR ITINERANTE
   Emilio Rosillo Salazar, 51 años, vocal del Patronato
   “EL PLAN PREVÉ MEJORAR LAS CONDICIONES DE VIDA DE COMUNIDADES GITANAS
   DE OTROS PAÍSES”
   
   PERFIL: Nació en Zamora. Ha vivido en ciudades como Benavente, León,
   Madrid, las extremeñas Mérida, Don Benito, Badajoz, Plasencia,
   Alcántara, Valencia de Alcántara, Fregenal de la Sierra, Cáceres. “
   Como se puede ver no he perdido mi condición de itinerante, un rasgo
   muy peculiar de nuestra cultura”. Es profesor de EGB por la rama de
   ciencias y psicólogo industrial. Su experiencia profesional ha sido
   diversa, desde profesor en las Escuelas Puente, pasando por animador
   sociocultural, asesor en minorías étnicas para la Junta de
   Extremadura, investigador, formador de formadores, y técnico y gestor
   en formación para la Fundación de Formación para el Empleo de CC OO.
   1. De la última década de la Fundación, destacaría la capacidad de
   crecimiento que ha tenido lugar y la diversificación en cuanto a los
   programas de intervención. Con lo cual el número de los destinatarios
   que se benefician de las acciones es mayor. Y también destacaría el
   saber combinar eso con una entidad que asesora, investiga, documenta y
   hace intervención directa.
   2. Lo que valoro del Plan Estratégico de la Fundación es que prevé
   poner en marcha nuevos nichos de intervención. Para explicarlo de
   forma gráfica, que “la gallina no solamente ponga huevos”. Respecto a
   los beneficios para la comunidad gitana, yo diría que el Plan permite
   abrir nuevos frentes para mejorar las condiciones de las comunidades
   gitanas de otros países; y de paso, ensanchamos el blanco de nuestra
   intervención.
   3. De la revista Gitanos, destacaría su presentación, la
   encuadernación, la estructuración y la dignidad sobre todo de la
   edición; así como algunos artículos y monográficos. Por otra parte,
   creo que sigue sin favorecer la capa de intelectuales gitanos que hay
   en estos momentos, y que podrían ser útiles para crear una fuente de
   corriente de opinión. No favorece el que existan plumas cultas y
   críticas de la comunidad gitana. Los ignora, no existen. Los ahoga en
   el silencio.
   JOSÉ SÁNCHEZ, UN OBISPO FORMADO EN ALEMANIA
   José Sánchez González, vocal del Patronato
   “EL ÉXITO DEL PLAN DEPENDERÁ DE QUE LOS RECURSOS HUMANOS Y MATERIALES
   NO FALLEN”
   
   PERFIL: Obispo de Sigüenza-Guadalajara, nació en Fuenteguinaldo
   (Salamanca). Se formó en el Seminario Diocesano de Ciudad Rodrigo
   donde entre 1945 y 1954 cursó los estudios de Humanidades, Filosofía y
   primer curso de Teología. Posteriormente se licenciaría en Teología y
   Derecho Canónico (1954-1959) en la Universidad Pontificia de
   Salamanca. Ordenado sacerdote en 1958, tras un año de práctica
   pastoral en su tierra natal marchó a Alemania donde vivió dos décadas.
   Entre 1960 y 1962, ejerce como vicario de varias parroquias y, al
   mismo tiempo, como capellán de los españoles residentes en el
   arciprestazgo de Esslingen N. De 1962 a 1968, fue capellán de los
   españoles en Stuttgart, diócesis de Rottenburg. De 1968 a 1972, hizo
   los cursos de doctorado en Teología, sin terminarlo, al mismo tiempo
   que ayudaba en una parroquia alemana en Reutlingen, y atendía
   pastoralmente a españoles. Ejerció como delegado para los capellanes
   de españoles en Alemania, de 1972 a 1980, con residencia en Bonn.
   Durante los años 1972 a 1975 participó como miembro del Sínodo de las
   Diócesis Alemanas de la República Federal.
   Fue nombrado por S.S. el Papa Juan Pablo II obispo titular de El
   Rubicón y auxiliar de Oviedo, es ordenado obispo en 1980. Once años
   después accede a la Diócesis de Sigüenza-Guadalajara. Ha sido
   secretario general de la Conferencia Episcopal Española y presidente
   de las Comisiones Episcopales de Medios de Comunicación Social y, en
   la actualidad, de Migraciones. Es también miembro del Pontificio
   Consejo para la Pastoral de Emigrantes e Itinerantes, del Pontificio
   Consejo para las Comunicaciones Sociales y Presidente de la Comisión
   "Pastoral de las Migraciones" del Consejo de Conferencias Episcopales
   de Europa (CCEE).
   1. Considero muy dignos de destacar los aspectos de sensibilización de
   la población paya en su valoración positiva de la comunidad gitana; la
   promoción cultural y educativa de los gitanos, la ayuda en la vivienda
   y la formación profesional y la mejora en las posibilidades de
   trabajo.
   2. Valoro muy positivamente los planes estratégicos de la Fundación,
   que proporcionan muy buenos resultados, aunque siempre se pueden
   mejorar. Respecto a las condiciones de vida de la comunidad gitana,
   creo que cambiará en la medida en que todos los agentes implicados,
   especialmente los mismos gitanos, tomen conciencia de su
   responsabilidad y de su papel y actúen en consecuencia. Un factor
   importante y determinante del éxito del plan es que los recursos
   humanos y materiales con los que se cuenta no fallen.
   3. De la revista Gitanos, como de todas las acciones que emprende el
   Secretariado Gitano, el aspecto positivo que destaco y más valoro es
   el progreso perceptible, aunque lento y siempre mejorable, de la
   población gitana en todos los aspectos, en cuya mejora la revista y
   las demás iniciativas de la Fundación están empeñadas. Tengo la
   impresión de que en las últimas décadas se ha hecho más por mejorar la
   situación de los gitanos en España que durante siglos anteriores y de
   que la Fundación y sus acciones han contribuido a ello. La Revista ha
   ayudado a mejorar la imagen de la comunidad gitana en la medida de sus
   posibilidades. No es un medio de comunicación social comparable a los
   grandes medios de masas, como los seis canales de televisión; o las
   grandes cadenas de radio, o los periódicos de gran tirada, o Internet.
   Pero, dentro de sus modestos recursos y posibilidades, está siendo un
   medio eficaz, no sólo para difundir el conocimiento sin prejuicios de
   la comunidad gitana, sino un medio que contribuye al respeto mutuo, a
   la colaboración y al mutuo enriquecimiento de ambas comunidades.
   JUAN ANTONIO SANTIAGO, INVOLUCRADO EN LA EDUCACIÓN DE LA COMUNIDAD
   GITANA
   Juan Antonio Santiago Amador, “Tani”, 59 años, vocal del Patronato
   “MI PREOCUPACIÓN ES QUE LOS GITANOS Y GITANAS LLEGUEN A LA
   UNIVERSIDAD”
   
   PERFIL: Nació en Villamalea, un pueblo de Albacete, en el seno de una
   familia errante que viajó por numerosos pueblos de la geografía
   andaluza y castellano manchega hasta establecerse en Puertollano hace
   más de 50 años. “Aunque en esa época era complicado para nosotros
   establecernos en un sitio, mi familia se asentó en Puertollano y nos
   matriculó en el colegio a mis hermanos y a mi”. A los doce años dejó
   de estudiar para colaborar en la economía familiar.
   Trabajó en distintos oficios hasta que en 1979 aprobó una oposición en
   el Ayuntamiento y desde entonces es conductor de camiones.
   “Siempre me gustó ayudar a mi pueblo, para que las cosas cambiaran y
   nos fueran mejor, por eso ya en los 70 un grupo de amigos nos
   dedicamos a dar clases por los barrios y organizar juegos con los
   niños, hasta que fuimos los pioneros en gestionar las Escuelas Puente
   en Castilla-La Mancha”. Fundaron una asociación que fue una de las
   primeras asociaciones gitanas de Castilla-La Mancha. Y desde entonces
   no ha parado: es presidente de la Asociación de Desarrollo y Promoción
   Gitana de Puertollano, gestionando distintos proyectos principalmente
   dedicados a fomentar la educación y reducir el absentismo escolar.
   “Cuando empezamos no había niños ni niñas gitanos en las escuelas
   (salvo mi familia) y hoy en día todos terminan la Primaria, y aunque
   muchos continúan en Secundaria, no todos acaban y algunos ni siquiera
   la empiezan. Esa es mi preocupación”
   La asociación que preside ha sido reconocida por instituciones como el
   Ayuntamiento de la localidad y la Junta de Comunidades. Aunque asegura
   que una de sus grandes satisfacciones fue que le nombraran Patrono de
   la FSG. “Ahí es cuando yo, personalmente, vi valorados todos los
   esfuerzos realizados por y para mi pueblo”.
   1. El reconocimiento de la Comunidad Europea a todo el trabajo que la
   Fundación ha venido realizando todos estos años es una de las
   cuestiones más relevantes. Asimismo, el Programa Acceder ha
   significado un gran avance para el pueblo gitano.
   2. De las cuestiones que más valoro del nuevo Plan Estratégico es la
   apuesta por la educación. Que los gitanos y gitanas estudien, lleguen
   a la Universidad y finalicen su carrera sigue siendo mi preocupación y
   mi lucha.
   3. Personalmente, creo que la revista Gitanos es muy completa. Trata
   temas relevantes no solo para el pueblo gitano, sino también para dar
   a conocer a la sociedad la situación y los avances que estamos
   consiguiendo. Me gusta el Dossier porque aborda a fondo los temas que
   analiza y Perfiles porque hace que distintas personalidades se
   pronuncien sobre temas que nos afectan.
   ANTONIO SOTO, UN EJEMPLO DE TESÓN PARA LOS GITANOS
   Antonio Soto Peña, 56 años, vocal del Patronato de la FSG
   “EL PLAN ESTRATÉGICO ELEVA EL GRADO DE INFLUENCIA DE LA FSG EN LAS
   DECISIONES POLÍTICAS”
   
   PERFIL: Nació en pleno corazón del barrio gitano de Santiago, en Jerez
   de la Frontera. Está casado, es padre de tres hijos y abuelo. Desde
   joven ayudó a la economía familiar: “Recuerdo cómo acudía con mi
   abuela a cargar verdura, que ésta compraba en las huertas y después
   preparaba y vendía en las calles de Jerez”. Estudió hasta los catorce
   años, y después compaginó estudios nocturnos con trabajo. Es perito
   mercantil. Hizo de todo, despachar en una gasolinera, ser
   administrativo en una fábrica de aceite y en una bodega, hasta que se
   incorporó al Ayuntamiento de Jerez desde donde ha sido jefe de
   producción de la televisión local Onda Jerez Tv.
   Jamás ha abandonado su compromiso social y religioso. Perteneció a
   Cáritas y al equipo de la Pastoral Gitana y es coordinador de la
   Asociación Juana Jugan de las Hermanitas de los Pobres en varias
   provincias y comarcas andaluzas.
   Es un referente para los gitanos de su zona: fue el primer hermano
   mayor gitano de la Hermandad del Prendimiento de Jerez cuando sólo
   eran seis gitanos entre 370 hermanos. Hoy suman 400 de unos 1.100.
   1.- Uno de las claves es que tenemos programas de calidad en los que
   el principal objetivo es la promoción integral de la comunidad gitana,
   haciéndoles partícipes de ellos y no siendo meros espectadores. La FSG
   ha conseguido que la comunidad gitana sea vista desde la diversidad,
   trabajando diferentes áreas, promocionando y dando a conocer a los
   gitanos y desterrando la imagen de “gitanos igual a marginación”. Ha
   sido muy relevante el programa Acceder, como lo demuestran los
   objetivos que hemos superado con creces, el reconocimiento europeo
   como ejemplo de buenas prácticas y su expansión a otros países. La
   profesionalidad de técnicos y trabajadores y su implicación ha sido
   fundamental para estos logros.
   2.-El Plan Estratégico consolida la FSG como referente institucional y
   eleva el grado de influencia en las decisiones políticas tanto en
   España como en Europa. Valoro sobre todo la innovación permanente y
   también trabajar en programas específicos con los gitanos procedentes
   de otros países; así como centrar más la atención en la educación
   primaria. Lo positivo del Plan es que la comunidad gitana se sentirá
   acompañada con personas cualificadas con programas y actuaciones
   transparentes. Eso da la confianza para motivarse con esperanza porque
   sin ayuda es difícil crecer.
   3.- La revista ha mostrado una imagen real y diferente de los gitanos,
   su heterogeneidad y su avance. Es un buen instrumento para poder
   enseñar desde las situaciones más desfavorables, hasta la evolución y
   el progreso, destacando de manera sobresaliente el papel importante
   que la mujer gitana tiene en este progreso.
   ANTONIO VEGA, APORTANDO GITANEIDAD
   Antonio Vega Vega, 40 años.
   “LA EDUCACIÓN Y LA PROMOCIÓN DE LA CULTURA GITANA SON RETOS EN LOS QUE
   HAY QUE TRABAJAR”
   
   PERFIL. Nace en Almendralejo y ha vivido en Extremadura. Su carrera
   profesional está ligada a la alta decoración y a los medios de
   comunicación. Emprendedor. Inició su trayectoria profesional como
   publicista de radio, trabajo en el que tiene una experiencia de doce
   años. Asumió el negocio familiar y se ha especializado en alta
   decoración y pintura. Ha realizado importantes trabajos, como el
   efectuado en el hotel Monasterio de Rocamador, un edificio del siglo
   XVI ubicado en la dehesa extremeña, abanderado por la familia Bosé y
   reconvertido en hotel rural con encanto. También ha trabajado en alta
   decoración en palacetes de Olivenza y en la Plaza de Oriente de
   Madrid. Gitano emprendedor, recientemente ha abierto el Café Dadá, en
   Badajoz, una mezcla de los “colores y sabores” que marcan su
   trayectoria.
   Entre sus hobby, la poesía visual, una forma de poesía experimental en
   la que predomina la imagen sobre el resto de los componentes. Ha
   expuesto algunos objetos/poemas en Extremadura.
   Se incorporó como patrono cuando se creó la Fundación y aporta sus
   conocimientos en el terreno publicitario y los medios de comunicación;
   “Mi gitaneidad” y la trayectoria familiar y la sensibilidad por el
   movimiento asociativo.
   1. La Fundación Secretariado Gitano ha evolucionado mucho desde sus
   inicios y ha experimentado un gran crecimiento en su estructura y sus
   recursos, con una gestión transparente de los programas. Su gran valor
   es esa evolución positiva tanto en el ámbito nacional como en el
   internacional. Destacaría sobre todo ese crecimiento, el compromiso de
   los trabajadores, la incorporación de trabajadores gitanos y la
   riqueza del Patronato donde cada uno aporta según sus características.
   2. Considero que el Plan Estratégico aborda una de las cuestiones
   clave para el futuro de la comunidad gitana como es la educación. Hay
   que aglutinar los esfuerzos para lograr un impulso fuerte. Otra
   cuestión clave, que también recoge el Plan, es promover la cultura
   gitana y lograr que tenga más peso en la sociedad. Asimismo,
   destacaría también la continuidad de las acciones de sensibilización,
   algo en lo que me implico especialmente, conjuntamente con otros
   colegas del Patronato. A largo plazo, la sensibilización contribuye a
   que mejore la imagen sobre la comunidad gitana.
   3. La revista Gitanos es un instrumento con un contenido de calidad y
   muy útil para resumir todo lo que hace la Fundación. Es un tema
   pendiente el lograr que sea más visual, y revisar sobre todo la parte
   más gráfica y de diseño, para conseguir un soporte más eficaz.
   VALENTÍN SUÁREZ, UNA REFERENCIA PARA LOS GITANOS DE LA FSG
   Valentín Suárez Saavedra, 60 años, secretario del Patronato de la FSG
   “COMO MARCA EL PLAN ESTRATÉGICO, DEBEMOS PRIORIZAR LA PROMOCIÓN DE LA
   CULTURA GITANA EN NUESTRAS ACTIVIDADES”
   
   PERFIL: Nació hace sesenta años en Santa Marta de los Barros (Badajoz)
   en el seno de una familia gitana muy preocupada por la educación de
   sus hijos. Esa inquietud por la formación se vislumbra en su hogar,
   con libros por todas las partes. Tanto él como sus hermanos
   aprovecharon la oportunidad que le dieron sus padres, y hoy su hermano
   Paco Suárez es director de Conservatorio de Música y Antonio Suárez
   informático en la Junta de Extremadura. De su carrera profesional
   destacan algunos puestos: fue director gerente de Análisis
   Informáticos de Extremadura; director de Infoeduca; y coordinador de
   los programas Horizon e Integra en el Ayuntamiento de Almendralejo.
   Su deseo por trabajar a favor de la comunidad gitana le llevaron
   también a ser secretario general de la Unión Romaní.
   Es secretario del Patronato de la FSG, una entidad en la que ha
   ocupado diferentes funciones desde que era Asociación. Para los
   gitanos de la FSG es “tío Valentín”, un gitano de referencia, capaz de
   mediar en conflictos, y ofrecer sus conocimientos en aquellas
   situaciones en las que se le requiere. Es además un dinamizador del
   Grupo de Participación Gitana.
   1. De la Fundación, destacaría algunos aspectos que son clave en la
   actividad y en el desarrollo espectacular que ha tenido, como la
   interculturalidad, la profesionalidad de sus trabajadores; la
   incorporación de trabajadores gitanos; y la transparencia.
   El programa Acceder ha sido determinante en la implantación definitiva
   de la Fundación y para la Comunidad Gitana ha supuesto un paso muy
   importante en su incorporación al mundo laboral por cuenta ajena, con
   todas las implicaciones socio-económicas que supone.
   2. En cuanto al Plan Estratégico, me parece que está muy bien
   concebido, esperemos en estos momentos de crisis económica poder
   contar con los medios para realizarlo. Destacaría un objetivo
   estratégico que pienso que debemos priorizar: “Aumentar el peso de la
   promoción de la Cultura Gitana en el conjunto de nuestras
   actividades”.
   3. La revista Gitanos es reconocida como una de las mejores en su
   ramo, sus contenidos y su calidad de impresión sorprenden a quien la
   ve por primera vez. Destacaría sus páginas centrales, los temas
   tratados en el “Dossier”, así como la excelente información sobre
   publicaciones, Internet, etc. en sus páginas de Mediateca, así como
   las reseñas culturales. Por otro lado, creo que una cuidada difusión
   permite encontrarla en Centros Oficiales y privados. ¿Que hacía
   nuestra revista en la consulta de mi dentista?
   [ LA SECCIÓN DE PERFILES DEL Nº49/50 DE LA REVISTA SE COMPLEMENTABA
   CON ESTA ENTREVISTA AL NUEVO PRESIDENTE DE HONOR DE LA FSG]
   ÁLVARO GIL-ROBLES, PRESIDENTE DE HONOR DE LA FUNDACIÓN SECRETARIADO
   GITANO
   ===================================================================
   UNA VIDA DEDICADA A LOS DERECHOS HUMANOS
   ========================================
   
   Pionero en la defensa de los Derechos Humanos en España y en Europa,
   fue el primer adjunto de Defensor del Pueblo español en 1982 y estrenó
   el puesto de Comisario de Derechos Humanos del Consejo de Europa en
   1999. Gran parte de su vida profesional ha estado ligada a la defensa
   de los Derechos Humanos y los valores democráticos. Sensible a la
   situación de las minorías, ahora acaba de estrenarse como Presidente
   de Honor de la Fundación Secretariado Gitano. En estas páginas
   reflexiona a micrófono abierto sobre la comunidad gitana. Reflexiones
   pasadas por el tamiz de su experiencia.
   Son las ocho de la mañana en el bullicioso centro de Madrid. Llega en
   Cercanías para compartir charla y reflexiones en un café en Recoletos.
   Conoce a la comunidad gitana porque su trabajo, primero como Defensor
   del Pueblo (adjunto primero entre 1982 y 1987 y Defensor del Pueblo
   entre 1988-1993) y después como Comisario para los Derechos Humanos
   del Consejo de Europa (1999-2006) le han permitido acercarse a las
   minorías con más dificultades de Europa. Viajero infatigable, la
   prensa le calificó como “el ombudsman europeo con cierto espíritu
   andarín y quijotesco”1, este español nacido en Portugal hace 65 años,
   abogado, profesor universitario, es sobre todo un defensor a ultranza
   de los Derechos Humanos. En torno a esas dos palabras se construye su
   biografía profesional. Pero no a una defensa de los derechos humanos
   en sentido teórico. No. Sus ojos han visto las realidades más crudas y
   sus manos han palpado los problemas. Gran parte de su carrera la ha
   dedicado a comprobar si se respetan o no los derechos más
   fundamentales. Desde sus diferentes puestos ha visitado hospitales,
   cárceles, psiquiátricos, barriadas y zonas marginales. “He conocido
   situaciones difíciles y no me han llegado porque me las hayan contado,
   sino porque las he visto. No valen los análisis simples porque la vida
   tiene muchos grises, las cosas no son en blanco y negro”, matiza.
   Su legado: multitud de informes, recomendaciones, denuncia de
   situaciones, más como si fuera un notario que como un fiscal. Una de
   las 32 visitas2 como Comisario del Consejo de Europa la realizó a
   España, donde recorrió la barriada de las Tres Mil Viviendas en
   Sevilla y se interesó por la realidad de la comunidad gitana más
   vulnerable. En su informe de conclusiones3 hizo dos recomendaciones:
   que se adoptaran las medidas necesarias para facilitar el acceso de la
   comunidad gitana a la vivienda –erradicando progresivamente el
   chabolismo–, el empleo y la educación y que se revitalizara el
   Programa de Desarrollo Gitano contando con la participación activa de
   las organizaciones gitanas para cualquier estrategia gubernamental que
   persiga el desarrollo y la mejora de las condiciones de vida de la
   comunidad.
   A través de este y otros informes, pretendía sobre todo “sacar de la
   oscuridad situaciones y problemas y ponerlos a la luz”. “Se cometían
   barbaridades que había que reflejar”, precisa. “La labor de Comisario
   es preventiva, de denuncia y de promoción del cambio, todo esto de una
   manera modesta. Supongo que algún día habrá quien analice si se han
   producido cambios o no”.
   Tras su experiencia en el Consejo de Europa, regresó a España y se
   reincorporó a la Facultad de Derecho de la Universidad Complutense.
   Pero más allá de volver a la tranquilidad de la vida docente, su
   inquietud por defender los valores democráticos le ha impulsado a
   constituir la Fundación Valsaín para la Promoción y la Defensa de los
   Valores Democráticos. Es director de su Centro de Estudios desde el
   que promueve la reflexión sobre la vigencia de los valores
   democráticos en la sociedad actual.
   Ahora se incorpora a la Fundación Secretariado Gitano. Ocupa la
   Presidencia de Honor sustituyendo a Marcelino Oreja Aguirre. Asegura
   que “es un orgullo” formar parte de la FSG y “tratar de ser útil”. “Es
   un honor pensar que el trabajo que he podido trasmitir puede haber
   servido y una fundación como ésta lo valora”. “En toda mi trayectoria
   he tratado de trasladar un mensaje de respeto, y me alegra poder
   continuar haciéndolo”, añade. Desde ese nuevo puesto recién estrenado,
   pinta su esbozo particular de la comunidad gitana pasado por el prisma
   de su bagaje profesional.
   La responsabilidad de la comunidad gitana
   Su mirada sobre la comunidad gitana recoge la experiencia que ha
   trasladado en sus informes y a la que se acerca reconociendo el avance
   que se ha producido en la sociedad española y específicamente en el
   pueblo gitano en las últimas décadas. “Este país ha cambiado mucho y
   lo sigue haciendo y la comunidad gitana también. Hace poco se heredaba
   el abrigo del hermano mayor; hoy, la situación es muy diferente”. A
   pesar de ese avance patente y palpable, asegura que han quedado “áreas
   de exclusión e incomprensión” donde reside parte de la comunidad
   gitana. “La comunidad gitana ha tenido formas honestas y legítimas de
   ganarse la vida. Formas tradicionales como dedicarse a la chatarra, o
   al comercio local, espacios propios que no daban para vivir en la
   calle Velázquez, pero sí para vivir honestamente. Sin embargo con la
   política urbanística moderna se fueron prohibiendo todas esas formas
   de trabajo. Ya no se permite la venta por los pueblos, ni la recogida
   de basura. Esos espacios fueron desapareciendo. Se les excluía de
   hecho de poder ganarse la vida y eso contribuyó a que cayera más en la
   marginación”. En ese dibujo hay una reflexión explícita a los
   problemas con las drogas. “En aquella situación, hay que preguntar qué
   alternativa existía cuando no había formación. Realmente eso fue un
   caldo de cultivo para que muchos jóvenes se acercaran a las drogas
   cuando eso suponía un dinero fácil. A partir de ahí, la estructura
   social se fue degradando y hasta la autoridad del patriarca se veía
   resquebrajada”.
   Gil-Robles pone el énfasis en la responsabilidad de la sociedad
   mayoritaria pero sobre todo de la propia comunidad gitana. “La
   sociedad tiene su responsabilidad, pero también la comunidad gitana.
   Realmente hace falta más tiempo, porque hoy en día se evoluciona muy
   rápido y en cierto modo no se ha avanzado al mismo ritmo”.
   Acostumbrado a que sus palabras sean incómodas, insiste en esa
   responsabilidad en tono autocrítico. “Nuestra sociedad tendría que
   reflexionar y asumir su parte de responsabilidad, no toda, pero sí su
   parte de responsabilidad. Debería tirar por la ventana los prejuicios
   y analizar los errores que se han cometido. El esfuerzo que ha podido
   hacer una parte de la comunidad gitana no se percibe porque los
   prejuicios están ahí y es más fácil partir de ideas prejuiciosas”.
   Alude también a la administración, pero insiste que la española es
   “mucho más sensible que otras” y vuelve de nuevo a lanzar la pelota al
   tejado de la comunidad gitana: “No se puede mirar al futuro pensando
   que me den y yo escogeré. Eso no funciona así ni para payos ni para
   gitanos. En el mundo real hay que pelearse porque los hijos salgan
   adelante y tengan la mejor forma posible de competir”. Como ejemplo,
   expone el caso de una familia humilde de un pueblo de Castilla,
   trabajadora de sol a sol, con pocos medios, orgullosa de que dos de
   sus hijos llegaran a ser ingenieros industriales y el tercero,
   alcalde. Estudiaron gracias a las becas. “El sistema ha dado
   oportunidades, ha permitido que con nuestros impuestos se logren esas
   cosas. Si esa familia humilde puede, ¿por qué no la comunidad gitana?
   ¿Acaso es menos inteligente? Nada de eso, conozco a gitanos muy
   inteligentes. Tiene que haber una reflexión que venga de la propia
   comunidad, el cambio tiene que partir de dentro. Han de surgir
   planteamientos que digan “yo no voy a ser menos que los demás”.
   
   Educación, la batalla pendiente
   Es tajante cuando se habla de futuro. La clave es la educación. “La
   educación es el factor determinante de futuro. Esa batalla hay que
   darla. Los niños tienen que ir a la escuela, y no es que la Guardia
   Civil tenga que llevarlos, son las familias las que tienen que
   hacerlo”. En su defensa de la educación, Gil-Robles responde a las
   justificaciones con las que se ha topado a lo largo de su carrera
   profesional y que minusvaloran la educación: “No va a desaparecer la
   cultura por llevar a los niños a la escuela. Hay que educarse para
   estar, para contar, para ser personas que podamos darnos a los otros,
   y dar lo mejor de nosotros”. “No se trata de que la sociedad absorba,
   se trata de estar presente”, insiste.
   En el informe4 que firmó como Comisario de Derechos Humanos tras su
   visita a España, y en el que dedicó un apartado especial a la
   comunidad gitana, ya subrayaba la importancia del aspecto educativo
   para el devenir de la comunidad gitana. Dejó constancia de los
   problemas educativos a los que se enfrentaban los niños gitanos.
   “Aunque no hay en España escuelas especiales para gitanos (lo que
   promovería una práctica de discriminación generalizada), se está
   produciendo una concentración importante de niños pertenecientes a
   esta comunidad en algunos centros escolares públicos. Por lo general,
   existe un elevado grado de absentismo, retraso y abandono escolar,
   siendo muchos los niños que no pasan de la enseñanza primaria. Por
   otra parte, no existe una práctica de incluir referencias a la
   historia y la cultura de la comunidad gitana en los programas
   escolares ni en los libros de texto”.
   Hoy apela a la educación como única alternativa de futuro y sobre todo
   reclama la responsabilidad de las familias. “Hay mucha gente que se
   sacrifica, que estudia y saca lo mejor de si misma para sí y para su
   comunidad. Tenemos que poner medios para facilitarlo. Pero la
   comunidad gitana tiene que ser responsable. No puede dar a su
   adversario argumentos para que le masacren”.
   Europa multiétnica
   Bajo mandato de Álvaro Gil-Robles como Comisario de Derechos Humanos
   se redactó el primer informe temático dedicado a los roma/gitanos5.
   Concretamente se analizó la situación de la minoría étnica en Europa.
   Lanzó una serie de recomendaciones para lograr una mejora de las
   condiciones de vida, en vivienda, empleo, salud, desplazamiento y
   asilo, así como propuestas contra ataques racistas y xenófobos.
   Alguien que ha constatado las peculiaridades de los gitanos
   itinerantes del Reino Unido, visitado los asentamientos en Eslovaquia
   o los barrios marginales de Bulgaria, asegura que no se puede hablar
   de comunidad gitana europea, en el sentido de que en cada país cada
   grupo es muy diferente. “Hay comunidades que continúan itinerando y
   tienen dificultades para ello, otras más estables como la española y
   otras, como las de los países centroeuropeos de pasado comunista, a
   las que se obligó a ser estables y básicamente se les impidió
   trabajar. Eran herreros y comerciales y el Estado los subvencionó para
   que dejaran de moverse y se establecieran. Eso al final generó muchos
   problemas”. Parte de esas comunidades centroeuropeas son las que hoy
   emigran a España en condiciones difíciles. “Desde que se han abierto
   las fronteras la situación ha cambiado mucho. Hay grupos que provienen
   de una inmensa pobreza y se han extendido por algunos países europeos.
   Han vuelto a exportar una imagen catastrófica de los gitanos, en la
   que vuelve a asociarse gitano con delincuente. Algo que parecía ya
   superado en España regresa de nuevo. Se trasmite una imagen de los
   gitanos depredadora. En una sociedad tan mediatizada como es ésta y
   con tantos estereotipos, que se subraye a diario que tal robo o tal
   delito lo comete un gitano –cosa que por otra parte es cierta– pues
   vuelve a sacar del baúl de los recuerdos todos los estereotipos. La
   comunidad gitana local está pagando ese precio”.
   Auge del racismo
   Consciente de que en los últimos años han crecido los casos de
   xenofobia y racismo en Europa, trata de encontrar una explicación a la
   experiencia que han vivido recientemente países como Italia o Hungría
   y que rebelan las grandes dificultades para lograr un carácter
   multicultural y multiétnico de las sociedades europeas. “Las
   comunidades pueden convivir sin problema siempre que los números no
   sean desproporcionados. De repente si hay una llegada de varios miles
   y se establecen ilegalmente, sin trabajo, el Estado no tiene capacidad
   para actuar. Eso crea la sensación de que vienen a aprovecharse del
   sistema al máximo. Son situaciones de difícil solución. Si el que sale
   a las siete a trabajar, escucha discursos demagógicos como los de
   Silvio Berlusconi, pues tiene el terreno abonado. El auge de
   Jean-Marie Le Pen en Francia, o el de los partidos que abiertamente se
   declaran antigitanos…”.
   Como revulsivo a este tipo de situaciones, reivindica las
   instituciones europeas y el papel que han jugado por lograr mayor
   concertación social en todo el territorio europeo. Organismos como el
   Foro Europeo de Gitanos y Viajeros (ERTF- European Roma and Traveller
   Forum) han trabajado en ese sentido. “Cuando se creó recuerdo que hubo
   una gran batalla por ver quien quería estar, más que por ver qué se
   iba a hacer. Pero una vez superadas las dificultades, se creó y eso
   fue un importante avance para las comunidades gitanas”. Pero más allá
   de reforzar el papel de las instituciones europeas, pide un esfuerzo a
   los gobiernos: “Los gobiernos tienen que decir: ‘No sigan ustedes por
   ahí, trabajen en su país’ y han de ofrecer mayores oportunidades. No
   es una cuestión de que los demás arreglen los problemas, sino de dar
   posibilidades para hacerlo”, concluye.
     * 
       Lucía Petisco.
   1 El País, 19-10-2005.
   2 The Commissioner for Human Rights. 5th. Annual Report, January 2004
   to March 2006. Strasbourg, 29 March 2006.
   3 Oficina del Comisario de Derechos Humanos. Informe de Álvaro
   Gil-Robles sobre su visita a España, 10-19 de marzo de 2005.
   Estrasburgo, 9 de noviembre de 2005.
   4 Oficina del Comisario de Derechos Humanos. Informe de Álvaro
   Gil-Robles sobre su visita a España, 10-19 de marzo de 2005.
   Estrasburgo, 9 de noviembre de 2005.
   5 The Commissioner for Human Rights. Final Report by Mr. Álvaro
   Gil-Robles, on the Human Rights Situation of the Roma, Sinti and
   Travellers in Europe. Strasbourg, 15 February 2006.
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